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ATA 10/2023

No dia quatorze do mês de junho do ano de dois mil e vinte e três, às dez horas e trinta e seis  
minutos, reuniu-se, ordinariamente, o Conselho da Faculdade de Medicina, sob a presidência do 
Professor  Dr.  Cláudio  Moss  da  Silva,  Diretor  da  Faculdade  de  Medicina,  contando  com  a 
participação dos seguintes conselheiros: Hsu Yuan Ting (Vice-diretor da FAMED), Fabiane Aguiar 
dos Anjos Gatti (Coordenadora do Curso de medicina), Ivy Bastos Ramis de Souza (Coordenadora 
Adjunta do Programa de Pós-Graduação em Ciências da Saúde), Luciana Farias da Costa de Ávila 
(Coordenadora Docente da Área Interdisciplinar de Ciências Biomédicas), Juceli Márcia Hendges 
Sparvoli (Coordenadora Docente da Área de Clínica Médica), Linjie Zhang (Coordenador Docente 
da Área de Pediatria),  Rodrigo Dalke Meucci  (Coordenador do Programa de Pós-Graduação em 
Saúde  Pública),  Josiane  dos  Santos  Farias  (Representante  dos  Técnicos  Administrativos  em 
Educação),  Rubens Caurio Lobato (Representante dos Técnicos Administrativos em Educação) e 
Yasmin  Castillos  de  Ibrahim das  Neves  (Representante  Discente  da  Pós  Graduação). O Senhor 
Presidente agradeceu a presença de todos os Conselheiros e, na sequência, colocou em discussão 
os assuntos da pauta, conforme segue: Primeiro Assunto da Pauta:    Aprovação da ATA 08/2023   
Reunião  do  dia  10/05/2023  :   O  Senhor  Presidente  coloca  em  discussão.  Não  havendo 
manifestações, é colocado em votação, sendo aprovada por todos os presentes. Segundo Assunto 
da Pauta: Aprovação da ATA 09/2023 Reunião do dia 24/05/2023  :   O Senhor Presidente coloca em 
discussão. Não havendo manifestações,  é  colocado em votação,  sendo aprovada por  todos os 
presentes.  Terceiro  Assunto da Pauta:  Homologação do Ad Referendum referente  a tabela de 
pontos na avaliação curricular do Concurso Professor Efetivo. O professor Cláudio explica que fez a 
nova  tabela  de  pontuação  junto  com  a  Adm.  Nicolle  seguindo  as  novas  regras  da  Instrução 
Normativa  54/2023  para  os  Concursos  Públicos.  O  Senhor  Presidente  coloca  o  assunto  em 
discussão. Perguntado  sobre  a  possibilidade  de  serem  feitas  outras  tabelas  com  conteúdos 
diferentes  para  outros  concursos,  o  mesmo  explica  que  é  possível.  Informa  que  esta  tabela 
proposta foi desenhada pensando em concurso para médicos e que, quando houver necessidade, 
poderão ser elaboradas novas tabelas específicas para outros concursos, lembrando que, a partir 
de agora,  todos os concursos deverão utilizar  uma tabela de pontuação curricular  analisada e 
aprovada em reunião do conselho da Unidade. Não havendo outras manifestações, é colocado em 
votação,  sendo  aprovada  por  todos  os  presentes.  Quarto  Assunto  da  Pauta:  Aprovação  de 
Indicação  para  Professor  Honoris  Causa:  Prof.  Dr.  Manoel  Roberto  Maciel  Trindade  conforme 
documento enviado pela área de Cirurgia,  por iniciativa do professor Dr. Luciano Zogbi Dias:  O 
professor Cláudio faz a leitura da correspondência elaborada pelo prof. Luciano. “Venho, por meio 
desta, sugerir agradecimento especial, sob a forma de Professor Honoris Causa, de acordo com o 
artigo  111  do  Regimento  da  Universidade  Federal  do  Rio  Grande  (FURG),  o  professor  não 
pertencente  ao  quadro  da  nossa  Universidade,  que  tem colaborado  de  forma notória  para  o 
desenvolvimento técnico e profissional  de docentes e discentes há mais de quatro décadas.  A 
pessoa que trago em destaque é o Prof. Dr. Manoel Roberto Maciel Trindade, Professor Titular do 
Departamento de Cirurgia da Faculdade de Medicina da Universidade Federal do Rio Grande do Sul  
(UFRGS)  e  Professor  Orientador  (Mestrado  e  Doutorado)  do  Programa  de  Pós-Graduação  em 
Medicina: Cirurgia da mesma Instituição. O Prof. Manoel trouxe a cirurgia videolaparoscópica para 
nossa cidade nos anos 1990, quando essa modalidade cirúrgica ainda era incipiente no mundo. 



Ministrou diversos cursos teóricos e práticos, presenciais e com cirurgias ao vivo, aos professores 
de  Cirurgia  da  FURG.  Dessa  forma,  oportunizou  o  aprendizado  dos  docentes  da  época,  que 
iniciaram a prática da videocirurgia em Rio Grande e ensinaram os atuais professores. Estes, em 
uma  reação  em  cadeia,  transmitiram  conhecimento  a  muitas  gerações  de  residentes;  hoje, 
cirurgiões que executam rotineiramente essa técnica. Ainda nos anos 1990, o Prof. Manoel foi a  
ligação dos professores da FURG com o Programa de Pós-Graduação da Universidade Federal de 
São Paulo (UNIFESP), proporcionando a conclusão do Mestrado e do Doutorado aos docentes de 
Cirurgia da FURG naquela Instituição,  trazendo e propagando a ciência na nossa Universidade.  
Autor ou coautor em mais de 300 artigos científicos, o Prof. Manoel colaborou com a FURG em 
muitos  cursos  e  palestras  na área cirúrgica,  sendo convidado para  diversos  eventos,  incluindo 
simpósios,  jornadas,  congressos  e  palestras  isoladas.  Também  participou,  como  membro  não 
pertencente  à  Universidade,  para  a  formação  de  banca  julgadora  de  diversos  concursos  para 
docente  da  nossa  Instituição,  inclusive  neste  ano.  É  importante  ressaltar  que,  ao  atender  aos 
convites  e  às  demandas  de  nossa  Universidade,  o  Prof.  Manoel  sempre  o  fez  graciosamente, 
manifestando-se  sempre  cordial  aos  nossos  pedidos,  transbordando  simpatia,  cordialidade, 
sabedoria e,  nas cirurgias realizadas,  técnica precisa e habilidosa.  Diante do exposto,  reitero a 
sugestão  do  nome  do  Prof.  Dr.  Manoel  Roberto  Maciel  Trindade  como  homenageado  da 
Universidade  Federal  do  Rio  Grande  (FURG)  com  o Título  de  Professor  Honoris  Causa.”  O Sr. 
Presidente coloca o assunto em discussão. O professor Hsu, único membro da Área de Cirurgia 
presente  no  momento,  comenta  sobre  a  relevância  do  trabalho  desenvolvido  pelo  professor 
Manoel junto à FAMED – FURG. Não havendo outras manifestações, a indicação é colocada em 
votação,  sendo  aprovada  por  todos  os  presentes. Quinto  Assunto  da  Pauta:  A  preciação  e   
aprovação da nominata  de  professores  indicados  para  receberem a  homenagem de Professor  
Emérito da FURG em 2023. Indicações recebidas: Prof. Flávio Amado Hanciau (Área de Cirurgia –  
Indicado pelo Prof. Rafael Chiesa Avancini); Profa. Aída Bortheiry Meirelles (Área de Clínica Médica 
– indicada pela Profa. Rossana Patrícia Basso) e Prof. Antônio Cardoso Sparvoli (Área de Clínica 
Médica – indicado pela Profa. Juceli Hendges Sparvoli). O Professor Cláudio faz a leitura da carta de 
indicação  feita  pelo  Prof.  Rafael  Avancini.  Na  sequência,  pede  autorização  aos  membros  do 
Conselho  para  que  a  professora  Rossana  Basso  possa  ingressar  na  reunião  para  fazer  a 
apresentação das indicações da Profa. Aída B. Meirelles e do Prof. Antônio C. Sparvoli.  Após a 
autorização dos membros para ingresso da Prof.  Rossana,  passa a palavra à  mesma que faz  a 
leitura das respectivas cartas de indicação. Passando à discussão, vários dos presentes manifestam-
se  exaltando  o  grande  trabalho  desenvolvido  pelos  três  professores  junto  à  FAMED,  HU  e 
população  Riograndina.  Após  as  manifestações,  coloca  em  aprovação  a  indicação  dos  três 
professores, que são aprovados por unanimidade. A professora Jucéli comenta ainda que o nome 
da Professora Aída fosse sugerido à Reitoria para que a mesma fosse até mesmo homenageada 
como Doutora Honoris Causa. Sexto Assunto da Pauta: Homologação Ad Referendum: Projeto de 
Bioprospecção de produtos naturais e sintéticos bioativos com ação antimicrobiana – Ciências da 
Saúde: Coordenadora: Daniela Fernandes Ramos Doares. Justificativa: O aumento do problema da 
multidroga resistência (MDR) em microrganismos de importância clínica tem representado uma 
ameaça no controle destas infecções,  levando a atenção no desenvolvimento de novas drogas 
devido à escassez de alternativas terapêuticas no combate a essas cepas resistentes. Os produtos 
naturais têm sido usados como matéria-prima na síntese de substâncias complexas de interesse 
farmacológico, inclusive levando a descoberta de muitas drogas clinicamente úteis no tratamento 
das doenças infecciosas. A busca de novos candidatos para o tratamento de doenças infecciosas 
realizada a partir de ambas fontes, naturais e sintéticas, amplia e complementa-se num sinergismo 
que aumenta a probabilidade de encontrar  compostos  candidatos.  Objetivos:  Estabelecer uma 
coleção de compostos bioativos derivados de extratos e metabólitos secundários originários de 
produtos naturais e compostos de síntese; Isolar e elucidar a estrutura química dos compostos 



bioativos presentes nos extratos naturais avaliados; Modificar sinteticamente os compostos ativos 
buscando novos candidatos antimicrobianos; Identificar a bioatividade destes compostos frente a 
diferentes  patógenos  microbianos  de  importância  clínica  (Escherichia  coli,  Pseudomonas 
aeruginosa,  Staphylococcus  aureus,  Klebsiella  pneumoniae,  Streptococcus  pyogenes, 
Acinetobacter  Baumannii,  Mycobacterium  spp.);  Identificar  a  atividade  antimicrobiana  destes 
compostos  frente  a  cepas  sensíveis  e  resistentes  aos  fármacos  do  tratamento  das  doenças 
infecciosas em questão; Identificar a concentração mínima inibitória destes compostos e sua ação 
frente  a  esses  patógenos;  Determinar  a  citotoxicidade  dos  bioativos  frente  a  células  animais 
isoladas, bem como, sua toxicidade em modelos experimentais in vivo; Identificar a capacidade 
antimicrobiana destes compostos per se e sua interação com outras moléculas a fim de maximizar 
sua atividade;  Avaliar,  in silico,  os efeitos toxicológicos,  mecanismo de ação e as propriedades 
farmacocinéticas destes compostos; Avaliar o potencial antimicrobiano destes compostos através 
de  ensaios  in  vivo;  Gerar  qualificação  profissional  e  científica  para  os  grupos  de  pesquisa 
envolvidos, através do envolvimento de alunos dos mais diversos níveis de escolaridade, dando 
suporte  técnico-científico  para  o  desenvolvimento  de  trabalhos  acadêmicos  e  crescimento 
profissional. O Senhor Presidente comenta que o Ad Referendum foi feito pela necessidade de 
rapidez  no encaminhamento  do  Projeto.  Coloca  então  o  assunto  em discussão.  Não havendo 
manifestações, é colocado em votação, sendo aprovado por todos os presentes Sétimo Assunto da 
Pauta: Homologação do Ad Referendum: Alteração na Banca do Concurso de Professor Substituto 
para Microbiologia e Imunologia, Microbiologia, Agentes Infectoparasitários de Interesse Humano 
e Doenças Infecto-parasitárias: Excluir a Profª Drª Mariana Hort (titular); passar a Profª Drª Fabiane 
Aguiar dos Anjos Gatti para titular e, incluir a Profª Drª Ana Maria Barral Martinez, como suplente . 
O Senhor Presidente explica que o Ad Referendum se deu pela necessidade de celeridade no 
processo de seleção e coloca o assunto em discussão. Não havendo manifestações, é colocado em 
votação,  sendo  aprovado  por  todos  os  presentes. Oitavo  Assunto  da  Pauta:  Aprovação  da 
Instrução  Normativa  01/2023  do  Programa  de  Pós-Graduação  em  Saúde  Pública  –  PPGSP.  O 
Professor Cláudio passou a palavra ao Professor Rodrigo que explica que a Instrução Normativa 
trata sobre o credenciamento, descredenciamento e recredenciamento de docentes do PPGSP. O 
Senhor  Presidente  coloca  em  discussão. Não  havendo  outras  manifestações,  é  colocado  em 
votação, sendo aprovado por todos os presentes. Nono Assunto da Pauta: Aprovação de Relatório 
de Projeto de Extensão – 309 – Recrutas da Alegria: promoção da saúde no Hospital Universitário 
da  Universidade  Federal  do  Rio  Grande:  Coordenadora:  Marilice  Magroski  Gomes  da  Costa. 
Objetivo: Promover o senso de responsabilidade social e compromisso com a cidadania; Contribuir 
para a formação de profissionais comunicativos com o paciente e capacitados para trabalhar em 
equipes  interdisciplinares;  Integrar  acadêmicos  sensibilizados  para  uma formação humanista  e 
reflexiva; Criar um novo espaço para realizar ações de promoção, recuperação e reabilitação da 
saúde  no  ambiente  hospitalar  e  em  casas;  de  repouso  de  idosos;  Desenvolver  atividades 
interdisciplinares  envolvendo  médicos,  enfermeiros,  psicólogos,  artistas  circenses  e  musicistas; 
Confeccionar  livro  de  memórias  a  partir  de  relatos  de  participantes  do programa.  Parecer  da  
Comissão:  o  projeto atingiu  seus  objetivos  propostos  e  teve atividades  de extensão,  ensino e 
pesquisa, gerando impacto tanto em pacientes internados quanto nos alunos que participaram do 
projeto. . O Senhor Presidente coloca em discussão. Não havendo manifestações, é colocado em 
votação, sendo aprovado por todos os presentes. Décimo Assunto da Pauta: Aprovação Projeto de 
Extensão  –  2051  –  Liga  de  Ortopedia  e  Traumatologia  (LIORTO):  Coordenador:  Marcos  André 
Mendes  da  Silva.  Objetivos:  desenvolvimento  de  atividades  complementares  que  auxiliam  no 
ensino, pesquisa e extensão em ortopedia-traumatologia. Parecer da Comissão: Após análise da 
comissão de extensão, o projeto foi considerado adequado para execução. Não foram identificadas 
pendências ou inadequações no projeto. O projeto contempla o tripé institucional com a previsão 
de  atividades  de  extensão,  ensino  e  pesquisa  facilmente  identificadas  no  projeto. O  Senhor 



Presidente  coloca  em  discussão. Não  havendo  manifestações,  é  colocado  em  votação,  sendo 
aprovado por todos os presentes. Décimo Primeiro Assunto da Pauta: Aprovação de Relatório de 
Projeto de Extensão – 850 – Liga Interdisciplinar de Cirurgia 2019: Coordenador: Luciano Zogbi 
Dias. Objetivo: Despertar o interesse para a prática cirúrgica e a abordagem como promotor da 
saúde integral do ser humano, no processo de formação e atuação dos profissionais da saúde, 
engajando  universitários  e  docentes  envolvidos  com  a  sociedade,  mediados  por  uma  relação 
bidirecional  de  mútuo desenvolvimento.  Parecer  da  Comissão:  Após  análise  pela  comissão de 
extensão, consideramos o projeto adequado. Recomendamos apenas que seja utilizado um único 
projeto como contínuo ao invés de incluir um projeto a cada ano e que o artigo publicado passe a 
constar  em  produtos  gerados.  O  Senhor  Presidente  coloca  em  discussão. Não  havendo 
manifestações, é colocado em votação, sendo aprovado por todos os presentes. Décimo Segundo 
Assunto da Pauta: Aprovação de Relatório de Projeto de Extensão – 767 - Ambulatório Regional de 
Pneumopediatria,  Rio  Grande  –  RS:  Coordenador:  Silvio  Omar  Macedo  Prietsch.  Objetivos: 
Atendimento ambulatorial  especializado em pneumologia pediátrica para os pacientes do SUS. 
Específicos: Acompanhar a nível ambulatorial, crianças com doenças respiratórias da cidade de Rio 
Grande e da região sul do Rio Grande do Sul; Propiciar aos estudantes de graduação da Faculdade 
de Medicina,  ambiente de estudo e treinamento em pneumopediatria;  Propiciar  aos  alunos e 
orientadores dos cursos de pós-graduação da FURG, em especial da Faculdade de Medicina e da 
Escola de Enfermagem, ambiente de trabalho de campo para seus projetos de pesquisa. Parecer da 
Comissão: Após análise pela comissão de extensão, consideramos o projeto adequado. O Senhor 
Presidente  coloca  em  discussão. Não  havendo  manifestações,  é  colocado  em  votação,  sendo 
aprovado por todos os presentes. Décimo Terceiro Assunto da Pauta:  Aprovação de Relatório de 
Projeto de Extensão –  112 -  Liga  Acadêmica de Saúde e Espiritualidade LIASE: Coordenadora: 
Fernanda Dias Almeida. Objetivos:  Promover o senso de responsabilidade social e compromisso 
com a cidadania;  Contribuir  para a  formação de profissionais  comunicativos com o paciente e 
capacitados para trabalhar em equipes interdisciplinares. abordando a temática da espiritualidade;  
Integrar  acadêmicos  sensibilizados  para  uma  formação  humanista  e  reflexiva;  Criar  um  novo 
espaço  para  realizar  ações  de  promoção,  recuperação  e  reabilitação  da  saúde  no  ambiente 
hospitalar  e  acadêmico.  Parecer  da  Comissão:  Após  análise  pela  comissão  de  extensão, 
consideramos  o  projeto  adequado. O  Senhor  Presidente  coloca  em  discussão. Não  havendo 
manifestações, é colocado em votação, sendo aprovado por todos os presentes. Décimo Quarto 
Assunto da Pauta: Aprovação de Relatório de Projeto de Extensão – 868 - Triagem Sorológica para 
HIV, HEPATITES B e C e Sífilis para Comunidade Universitária - FURG: Coordenador: Rossana Patrícia 
Basso. Objetivo: Oportunizar o conhecimento do status sorológicos de ISTs (sífilis, hepatites B e C e 
HIV) para a comunidade universitária veiculando as estratégias de prevenção combinada para a 
infecção pelo HIV. Específicos: Capacitar discentes em ações de triagem sorológica e a realização 
de testes rápidos para HIV, hepatites B e C e sífilis;  Capacitar os discentes sobre a "Prevenção  
Combinada" para a infecção pelo HIV; Transformar os discentes em multiplicadores das ações de 
prevenção combinada; - Realizar a triagem sorológica para HIV, hepatite B e C e sífilis, através de 
testes rápidos para comunidade acadêmica da FURG; Recomendar a testagem regular do HIV em 
indivíduos com comportamento de risco; - Oferecer tratamento em serviço especializado nos casos 
com sorologia reagente;  -  Orientar  e referenciar  os indivíduos nas  situações  de Profilaxia  Pré-
Exposição e Pós-Exposição ao HIV. Parecer da Comissão: Após análise pela comissão de extensão, 
consideramos  o  projeto  adequado.  O  Senhor  Presidente  coloca  em  discussão.  Não  havendo 
manifestações, é colocado em votação, sendo aprovado por todos os presentes. Décimo Quinto 
Assunto da Pauta:  Aprovação Projeto de Extensão – 1105 - Microbiologia na Escola, porque o 
essencial  é invisível  aos olhos: Coordenador:  Daniela Fernandes Ramos. Objetivos:  Promover a 
divulgação e o interesse, através de ferramentas lúdicas e práticas, pela ciência e suas aplicações 
na educação básica, especialmente, aquelas relacionadas à microbiologia. Específicos: Identificar 



as concepções que os alunos apresentam sobre a microbiologia, abrindo espaços para participação 
e discussões sobre cada assunto abordado; Propor a utilização de materiais caseiros e de fácil  
acesso em atividades práticas, a fim de contextualizar a microbiologia presente no cotidiano de 
cada um; Inserir objetos lúdicos de aprendizagem, com a finalidade de desenvolver a criatividade e 
conhecimento individual e coletivo; Gerar um ambiente de aprendizado completo e abrangente, 
através do desenvolvimento integrado de atividades teóricas e práticas; Auxiliar na capacitação de 
professores enquanto formadores de cidadãos conscientes e preparados para o enfrentamento 
técnico-científico  e  para  o  desenvolvimento  tecnológico  social;  Promover  a  integração  da 
universidade com a educação básica, fortalecendo o compromisso das instituições brasileiras com 
a qualidade do ensino; Possibilitar a inserção de atividades complementares, promovendo mostras 
científicas a fim de explorar e divulgar as habilidades adquiridas ao longo do projeto; Validar a 
proposta  de  trabalho  para  implementação  de  novas  temáticas  dentro  da  educação  básica 
brasileira. Parecer da Comissão: Após análise pela comissão de extensão, consideramos o projeto 
adequado. O Senhor Presidente coloca em discussão. Não havendo manifestações, é colocado em 
votação,  sendo aprovado por todos os presentes. Décimo Sexto Assunto da Pauta:  Aprovação 
Projeto  de  Extensão  –  1842  –  Liga  do  Trauma: Coordenador:  Filipe  Geanichinni  Rodrigues. 
Objetivos:  A  Liga  do  Trauma  FURG  enquanto  projeto  extensionista  visa  qualificar  a  formação 
conjunta, tanto dos estudantes, quanto da comunidade, acerca dos temas em torno dos cenários 
de emergência. Com o intuito, por meio da atuação de seus ligantes em palestras realizadas nos 
mais  diversos  espaços  sociais  (escolas,  empresas,  shoppings,  associação  de  bairros,  etc),  de 
orientar  a população em geral  da necessidade de prevenir  e  atuar  em nível  pré-hospitalar  no 
trauma minimizando complicações até a chegada do socorro médico adequado. De mesmo modo, 
ao  exercerem  o acolhimento  e  a  orientação  aos  pacientes  no  Pronto  Socorro  da  Santa  Casa, 
trabalham a habilidade prática que se agrega ao conhecimento teórico sobre a doença trauma 
culminando em maior  destreza no atendimento dessas  vítimas.   Após análise da comissão de 
extensão, o projeto foi considerado adequado para execução. Não foram identificadas pendências 
ou  inadequações  no  projeto.  O  projeto  contempla  o  tripé  institucional  com  a  previsão  de 
atividades de extensão, ensino e pesquisa facilmente identificadas no projeto. O Senhor Presidente 
coloca em discussão. Não havendo manifestações, é colocado em votação, sendo aprovado por 
todos  os  presentes. Assuntos  Gerais:  O Professor  Cláudio  informa o  retorno às  atividades do 
Professor  Anderson  Peres  que  encontrava-se  afastado  para  pós-graduação.  Na  sequência,  o 
professor  Cláudio  comenta  sobre  o andamento dos  novos  concursos  e  que  os  editais  estarão 
publicados em breve, no momento aguardando alguns trâmites necessários. Ele informa também 
sobre  a  recente  exoneração  do  Professor  Rafael  da  Anatomia.  Comenta  que,  como  é  de 
conhecimento de todos, que as obras do Prédio novo estão atrasadas, mas que, em encontro com 
Pró Reitor de Infra-estrutura, foi falado em mudança no próximo semestre. Destaca que foi feita 
uma convocação para reunião dos Coordenadores de Curso e Diretores da FAMED e EENF junto à 
reitoria  na  próxima  semana.  O  Professor  Cláudio  fala  que  nas  próximas  semanas  haverá  a 
convocação de uma reunião extraordinária e conta com a presença de todos. Em não havendo 
outros assuntos e manifestações, o Senhor Presidente agradece a participação de todos e encerra 
a reunião Ordinária do Conselho da FAMED às 12h05. Esta ata, após aprovada, será assinada pelo  
Senhor Presidente e por mim Jucele Rodrigues Brum, que secretariei a Reunião.

Cláudio Moss da Silva
Diretor da Faculdade de Medicina



Jucele Rodrigues Brum
Assistente em Administração


	UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE – FURG
	Campus da Saúde – Área Acadêmica Prof. Newton Azevedo

		2023-06-25T11:27:16-0300


		2023-06-26T08:59:49-0300




